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动态

不懂棋的也爱听他讲棋

曹志林的围棋人生由多个精

彩的截面组成：国手，主编围棋刊

物，讲棋，参与创办围棋学院。为

他带来最大影响力的，是讲棋。20

世纪70年代开始，他就在各种场

合为棋迷讲棋。

曹志林的现场讲棋，绘声绘色，

极富激情。许多棋友至今能忆起他

的精彩片段，类似“黑棋在这里咔嚓

一断，这个你做梦都不会想到……”

那时候围棋比赛转播不多，且棋赛本

身比较静态，但高手间的纹枰论道到

了曹志林嘴里，却让观众产生强烈的

画面感，仿佛自己坐进对局室，贴身

观摩两名棋手精彩激烈的搏杀。

第五届中日围棋擂台赛，曹志林

在南京五台山体育馆，为棋友现场讲

解钱宇平九段和武宫正树九段的一

局棋。随着他绘声绘色的讲棋，配合

手舞足蹈的动作，棋枰上的金戈铁

马，气吞万里，让人有身临其境之感，

引得观众掌声雷动，在馆里下棋的武

宫正树都听见了。下完棋问清楚外

面是怎么回事，武宫正树跑出来，也

当了回曹志林的现场观众。

中国围棋协会副主席、世界冠

军常昊九段回忆，自己曾跟曹志林

打趣：曹老师您讲棋是属于不讲棋

的内容的。虽然这话半开玩笑，恰

恰道出曹志林讲棋广受欢迎的原

因。中日围棋擂台赛风靡的时候，

国内懂棋的观众还很少，大家更希

望熟悉棋手本身，了解不同棋手的

风格。这时候，曹志林讲棋的另一

大特色就有了用武之地。他是新

中国第一代国手，与陈祖德、吴淞

笙、王汝南、华以刚、邱鑫、黄德勋

等有同门之谊，和聂卫平、马晓春、

刘小光等一流棋手非常熟悉，因此

常常在讲棋的过程中，给棋友透露

些棋手训练比赛甚至生活上的小

秘密和小故事。在那个信息匮乏

的年代，曹志林嘴里天南海北的

“小道消息”，让观众听得津津有

味，对纹枰上搏杀的棋手有了感性

的认识，从而对围棋产生浓厚的兴

趣，也懂得围棋与人生的辩证棋

理。棋友们因此送曹志林一个雅

号——“围棋铁嘴”。

不光动嘴的围棋推广人

在培养围棋人才上，“铁嘴”可

不是光动嘴，也做了许多实际工

作。20世纪80年代，国内没有成体

系的业余比赛，曹志林参与设计、

首创了上海市围棋升段赛，随后全

国各地纷纷模仿举办。如今，全国

围棋升段赛作为群众围棋的重要

基石，仍旧起着培育、选拔中国围

棋后备人才的作用。常昊说，与曹

老师相处，总觉得他精力特别旺

盛，跟年轻人相比甚至更有激情。

2000年前后，因为参加中国围

棋协会与新民晚报、吴江同里镇共同

主办的中国围棋天元赛，常昊与曹志

林常有机会相聚。“常天元”发现，曹

老师又在琢磨推广围棋的新点子，

“他觉得漫画的形式很好，年轻人又

特别喜欢，会是传播围棋知识的新武

器。我那时喜欢看蔡志忠的漫画，

觉得有时意趣盎然的几幅画倒能讲

清楚一些深刻的哲理，让人产生共

鸣，听曹老师一说，很期待这种方式

也能把围棋的棋理和乐趣传递给更

多读者，因此鼓励他去尝试。”

前段时间，曹志林新开抖音账

号，录制视频讲棋评棋，尝试从棋手

的角度分析围棋人工智能。这么多

年，他不遗余力，贴近时代，用大家最

容易接受的方式传播推广围棋。常

昊说：“中国围棋事业能取得现在的

成绩，离不开曹志林这一代围棋人热

忱的付出。虽然曹老师离开了，但相

信他在另一个世界，依然会给大家

带去围棋的快乐。”本报记者 金雷

“铁嘴”曹志林的快乐围棋
1月12日晚，著名围

棋评论家、前国手曹志林
八段因病去世，享年76

岁。他的匆匆告别，引发
大家对那个轰轰烈烈的
围棋时代热切的追忆。
那一辈亲历新中国围棋
事业初创、努力传播围棋
知识和文化的棋人中，曹
志林以他极富感染力的
讲棋评棋和对围棋推广
不遗余力的投入，留下一
簇闪亮的光影。

2022年中国足协杯半决赛刚

落幕，原本在四强中占据两席的沪

上双雄，却都遗憾与决赛失之交

臂。一年无冠，心有不甘，但无论

申花还是海港，都让人看到了蕴藏

的希望与力量。也许，再多给他们

一点时间和耐心，上海足球在这个

寒冬过后就会焕发新的生机。待

春天到来时，它定芬芳满枝，绿意

盎然。

申花 涅槃重生更有戏
高开低走，是上海申花这个赛

季的真实写照。开局一度让球迷

憧憬联赛争冠的美好，最后又难免

自嘲“保级队”的命。在磨难中一

路走来，“打不垮”的申花尽显它的

顽强和底蕴。众多年轻人的涌现，

更是让这支老牌强队的未来在熠

熠发光。

很难想象，过去的一整个赛

季，申花都是在单外援甚至零外

援的不利局面下作战。即便如

此，碰到一些豪门球队，申花也并

不落下风。总能听到球迷

的叹息，如果人员配备再充足一

些，如果后勤保障再到位一些，或

者哪怕只多一两个能用的外援前

锋，申花冲击亚冠资格都并非痴

人说梦。

不得不说，内外交困之中，吴金

贵指导的一手“青春牌”，打得相当

漂亮。联赛后半程，尤其在足协杯

赛场，众多U21球员体现了自身的

价值——只要胸前还有“上海申花”

四个字，就要战斗到底！几乎以全

华班出战，只能冠以申花二队甚至

申花三队的他们，让人看到了血性

与希望。

回头来看，数年前在连续大手

笔完成几笔收购之后，申花年轻球

员的成长并未如球迷想象的那样迎

来井喷，那些希望之星们一个个石

沉大海，拿得出手的，似乎只有一个

朱辰杰。但如今，经过多场硬仗的

洗礼，更年轻的一代已经开始冒出

尖尖角。费尔南多、朱越、何龙海、

周正凯、蒋志鑫……他们，是申花复

兴的最大财富。

最近两个赛季，申花都饱受欠

薪之苦，往前的每一步都走得艰

难。如今，迎来股改的关键时刻，申

花能否涅槃重生？期望这朵申城之

花，花如腊梅，经历严寒之后，开得

更加灿烂夺目。

海港 王者气质需提升
海港队的足协杯出局，显得更

为可惜。毕竟现在的这支海港，从

纸面实力上看，已经完全具备争冠

水准，可惜还是差了一口气。

在恒大王朝崩塌之后，中国足

球进入多事之秋，能一如既往保持

稳定投入、稳定阵容的，海港是难得

的几家俱乐部之一。论人员配备，无

论是坐拥奥斯卡这样的超级外援，还

是武磊、颜骏凌、张琳芃、徐新等新老

国脚组成的本土天团，球队理应有所

作为。遗憾的是，受联赛初期疫情等

多方面影响，球队备战的不系统拖累

了前进步伐，海港队在联赛中的关键

环节屡屡掉链子，一遇到武汉三镇、

山东泰山、浙江绿城几支排名靠前

的球队，就拱手送分。

作为球队核心，奥斯卡整个联

赛赛季，只有三次出场，的确影响到

海港队的整体表现，但也并非致

命。球队仍有四外援配置，在整个

中超已算奢侈，更别提国家队级别

的本土球员。但为何就是捏合不成

一个强大的整体？这一点需要好好

总结反思。

如果说申花的将来，最重要的

是需要“取长补短”，引进几名有实

力的球员充实阵容，

海港队则应该把精力更多地花在内

部优化提升上。毕竟在前中后各个

位置上，海港的人员储备已经足够

丰富，一味地堆积球星反而会是累

赘。当然，有一点例外，就是寻找一

名得分能力稳定的外援中锋，把前

场创造的机会转化成进球。以恩迪

亚耶去年的表现，离队是必然的。

整个赛季看下来，海港队最大

的问题，恐怕还是缺乏打硬仗的能

力。用球迷的话来说，总让人感觉

缺少一种强队风范、王者气质，一支

更加硬朗的海港队才有可能

成就新的霸业。

年复一年，当年的那支东亚“娃

娃军”，眼看着即将走到职业生涯的

末尾。即便1991年的武磊，也不再

年轻。但他们仍有能力在最后的两

三年有所作为，实现心中的梦想。但

愿这些“崇明一期”的小伙伴们，能早

日触摸到第二个冠军奖杯，完成“大

满贯”，用最完美的结局，向一代

人的青春告别。

本报记者 关尹

枝듽뒺살랢탂횦

体坛观察

——上海足球2023年展望
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